



BIOLEX

70 ANIVERSARIO DEL DEPARTAMENTO DE DERECHO



La Globalización como factor determinante para el desarrollo de la Delincuencia Organizada.



Juicios Orales en México y el Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares.



La Mediación: Como mecanismo eficaz para la solución de Conflictos en las salidas alternas en el Proceso Penal Acusatorio.



La ausencia de Testamento y Herederos en el Estado de Sonora.



70 Años del Departamento de Derecho: Antecedentes de las Revistas Jurídicas a lo largo de su historia.

Platform & workflow by
OJS / PKP

PRESENTACIÓN

En el marco de la conmemoración del septuagésimo aniversario del Departamento de Derecho de la Universidad de Sonora, la Revista Jurídica Biolex tiene el privilegio de presentar una sección especial en homenaje a quienes, como miembros de la comunidad del Departamento de Derecho, han contribuido durante estas siete décadas a su consolidación, como la principal institución pública de educación superior de las ciencias jurídico-sociales jurídica en el Estado de Sonora y cuna de la vida política en nuestra región.

Para celebrar este hito, se comparte un recuento de la historia de las Revistas que han sido importante reflector del quehacer jurídico de nuestro Departamento.

En primer término, cabe mencionar a la revista VERBUM: Ser y Expresión Universitaria, consolidada bajo la dirección del Licenciado Alberto Macías Enríquez, que aparece en el año 1954, con un costo de \$0.50 centavos, se trataba de la Revista de la Sociedad de Estudiantes de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de Sonora, consumación del esfuerzo de estudiantes y docentes por igual con el objetivo de colocar a la Universidad de Sonora a la vanguardia del conocimiento, lo que logró con creces, ya que no solo permitió a numerosos miembros del Departamento dar a conocer sus novedosas investigaciones, sino que sentó un precedente sumamente relevante para la creación de las revistas subsecuentes.

Posteriormente en 1975, durante el mes de junio, vio la luz la primera edición de LEX, la Revista Jurídica del Departamento de Derecho, seguida de su segunda y tercera publicación en 1976. A continuación, en 1979, hubo dos nuevas publicaciones, seguidas por una tercera en 1981, conmemorando el vigésimo octavo aniversario de la Escuela de Derecho.¹

Casi diez años después, en 1991, se lanzó el siguiente volumen de la que pasó a denominarse "Revista de la Escuela de Derecho y Ciencias Sociales", con una política editorial centrada en la publicación y reproducción de artículos, ensayos, investigaciones, tesis y tesinas dedicadas a difundir aspectos doctrinales, legislativos y jurisprudenciales del campo del Derecho. Estas publicaciones eran principalmente obra de las y los investigadores, docentes, alumnos y exalumnos de la escuela, pero estaban abiertas a la participación de colaboradores externos, según lo manifestado por la Lic. Norma Yolanda Ruiz de Moreno, Coordinadora Ejecutiva de la Escuela de Derecho y Ciencias Sociales en aquel entonces.²

Esta edición incluyó el destacado análisis jurídico desarrollado por el Licenciado Juan Carbajal Hernández en su artículo "El Trasplante de Órganos y Tejidos en el Derecho Mexicano"³, así como el enfoque cultural y artístico planteado por el Doctor José Jiménez Cervantes en "Atisbos Jurídicos en El Quijote"⁴.

Asimismo, en la Biblioteca del Departamento de Derecho se conservan varios ejemplares de la Revista Jurídica Estudiantil "El Siete", que en 2010 presentó el primer número de su segunda época, con la participación de estudiantes del departamento y de figuras destacadas en el campo del derecho, como el Doctor Miguel Carbonell del instituto de investigaciones jurídicas del la UNAM, quien contribuyó entre otros relevantes, con el artículo "El papel de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y la derogación de las leyes"⁵.

La revista "El siete" fue hogar de investigaciones de alto calibre de los otrora estudiantes del Departamento de Derecho de la Universidad de Sonora, entre las cuales podemos destacar:

-Mauro Arturo Rivera León: La hermenéutica analógica-icónica: el enfoque de Beuchot

¹ Escuela de Derecho y Ciencias Sociales. 1990. «Cuarta Época.» Revista de la Escuela de Derecho y Ciencias Sociales, p.9.

² Ibid., p.9.

³ Hernández, Juan Carbajal. 1990. «El Trasplante de Órganos y Tejidos en el Derecho Mexicano.» en *Revista de la Escuela de Derecho y Ciencias Sociales*, Universidad de Sonora, p.13.

⁴ Cervantes, José Jiménez. 1990. «Atisbos Jurídicos en El Quijote.» Revista de la Escuela de Derecho y Ciencias Sociales, Universidad de Sonora, p.85.

⁵ Carbonell, Miguel. 2010. «El papel de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y la derogación de las leyes.» El 7 Revista Jurídica Estudiantil 10.

-Luis Alfonso Navarrete Aldaco: Consideraciones lingüísticas en torno a las resoluciones jurisdiccionales, La interpretación de los tratados internacionales principios básicos.

-Renato Girón Loya: Tratados internacionales, ¿conculcan la soberanía de las naciones?

-Alejandro Panduro Reyes: Conexión entre argumentación jurídica y argumentación práctica. Bases para un estudio argumentativo jurídico.

-Fernando Amín Rivera Hernández: Los juicios orales (antología).

-Carlos Sosa Castañeda: Críticas, observaciones y propuestas jurídicas de la nueva Ley de Sociedad de Convivencia para el Distrito Federal.

-María Fernanda Monroy Benítez: Ley de Sociedad de Convivencia: filosofía tras la ley.

Hablando ahora de los docentes del Departamento de Derecho, pues si bien se trataba de una revista estudiantil, es dable destacar las colaboraciones de los que contribuyeron a su conformación, en carácter de guías, revisores o mentores, ampliando el horizonte del alumnado en la investigación y la vinculación, entre otros:

-Miguel Ángel Soto Lamadrid:

La libertad personal en el procedimiento penal;

La víctima como titular del Ejercicio de la Acción Penal

-Roberto Reynoso Dávila:

Consideraciones sobre un Anteproyecto de Código Penal

-Adelina Galindo Romero:

Exigencias pedagógica-jurídicas contemporáneas

- Héctor Rodríguez Espinoza:

Estudios de Derecho de José Vasconcelos

-Rafael Ramírez Villaescusa:

Derecho y Economía: Una aproximación.

Finalmente, en 2009 nació BIOLEX, la actual Revista Jurídica de Departamento de Derecho de la otrora División de Ciencias Sociales, de la Unidad Regional Centro, de la Universidad de Sonora, la cual, a partir del número 24 del 2021, inicia una nueva época: la de la transformación digital en el ámbito de la publicación de materiales científicos y académicos que nuestra Universidad de Sonora produce, incluyendo los procesos editoriales y las

actividades de su difusión y posicionamiento, en su forma⁶ y contenido.

Lo anterior a partir de un arduo trabajo que inició como parte de la mejora continua de la calidad académica y de las metas establecidas en el Plan de Desarrollo Institucional 2017-2021, donde fue clave el impulso, desde la segunda mitad del 2018, de la Dirección de Investigación y Posgrado DIP, consistente en diferentes acciones, las cuales, se pueden sintetizar y apreciar, en palabras de la entonces titular de la DIP Doctora Hisila del Carmen Santacruz Ortega, a partir del contexto internacional de la *Ciencia Abierta*⁷

Entre los principales logros, derivados del precitado trabajo conjunto, cabe mencionar :

el ingreso al Sistema de Clasificación de Revistas Mexicanas de Ciencia y Tecnología de Conacyt (Scrmcyt) de las revistas Biotecnia, Psicumex, Sanus, Connotas y Biolex, editadas por la Universidad de Sonora, aval del rigor científico con que son revisados los artículos publicados en dichas revistas y, por lo tanto, garantía de calidad de los mismos.

Asimismo, las revistas electrónicas Sanus, Connotas, Biotecnia, Biolex, editadas por la Universidad de Sonora, y Psicumex, editada y publicada por el Consorcio de Universidades Mexicanas (CUMex) y la Universidad de Sonora, ingresaron a la Colección SciELO-México, hemeroteca virtual conformada por una red de colecciones de revistas científicas en texto completo y de acceso abierto y gratuito.

“El ingreso de dichas revistas a SciELO-México coadyuvará a que obtengan mayor visibilidad e impacto en la comunidad científica. La colección SciELO México es desarrollada por la Dirección General de Bibliotecas (DGB) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y está incorporada a la red regional

⁶ Entre los principales aspectos, su indexación y su publicación en formato continuo para su edición digital vide: Formato Documento Electrónico (ISO) PEREZ ANDRES, Cristina. La publicación continua frente a la publicación periódica: otra vuelta de tuerca en La edición de las revistas científicas en Internet. *Rev. Esp. Salud Publica* [online]. 2015, vol.89, n.6 [citado 2021-05-30], pp.533-536. Disponible en: <http://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1135-57272015000600001&lng=es&nrm=iso>. ISSN 2173-9110. <https://dx.doi.org/10.4321/S1135-57272015000600001>

⁷ “ Es la que vincula la investigación con la comunicación académica; desde las publicaciones y los datos de la investigación, hasta el código, los modelos y los métodos, así como la evaluación de la calidad basada en el examen abierto por homólogos; tiene como objetivo hacer que la investigación científica y la difusión de datos sean accesibles a todos los niveles, contribuyendo con la apropiación social del conocimiento. Vide Noticias UNISON, Organizan en Unison lo que será la Semana de la Ciencia Abierta Unison 2021, 18 de mayo 2021, [en línea] Disponible en : <https://www.unison.mx/nota/?idnoti=30939>

SciELO, conformada por las colecciones de revistas académicas de 15 países: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, España, México, Paraguay, Perú, Portugal, Sudáfrica, Uruguay y Venezuela,...”⁷

De lo anterior se puede colegir que la historia de las revistas jurídicas del Departamento de Derecho de la Universidad de Sonora es un testimonio palpable de la dedicación apasionada de nuestra comunidad por el derecho, así como registro de la transformación de las conversaciones jurídicas en las últimas décadas, documentando además, la evolución de nuestro Departamento, al alimón con la del entorno local, nacional e internacional.



“El saber de mis hijos
hará mi grandeza”

INDEXADA EN

